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》城市扫描

长江淡水豚考察活动中，工作人员在江面上观测。 本报记者 施培琦 摄

寻找江豚以目测为主
长江口难觅江豚踪影

“ 黄浦江两岸没有沙土，鱼类没
有生活的空间，这么多的渔船、货船
开来开去，加上建筑工地的吵闹，江
豚想要生活可以说难上加难。”昨天
上午，记者跟随本次科考队的副总
指挥王克雄登上科考船之一的“ 武
汉号”，踏上甲板，他望着江水两岸
的建筑工房和塔吊，不无遗憾地表
示，从长江上游一路考察下来，到了
上海之后，他发现长江口流域的生
态环境状况基本上不会出现江豚的
身影了。

此次科考使用目测和声学探测
两种方法，目测观察法顾名思义就
是用眼睛来看，观测者们将站在船
头，通过自己的眼睛或望远镜观察
是否有江豚出现，并将观察结果记
录下来。声学探测法是使用声学信
标收集江豚的声音信号，两者结合
使用，以评估长江江豚的种群状况。

“ 目测还是我们观察江豚的一
个主要方法”。王克雄解释道，“ 江
豚个头比较大，通过肉眼或者望远
镜一般可以辨认，只有在像长江口
这种数量较为稀少的江段我们才会
更倾向于科学方法。”

江豚表面皮肤光滑，不像常见
的哺乳动物具有皮毛，因此对它的
标记和监测方式采用的是卫星信
标，通过江豚发出的声音检测其数
量，而更详细的江豚潜水深度、游泳

速度和所处方位等相关资料则是将
江豚捕捉起来后在其身上固定一个
卫星信号发射信标，通过专用的卫
星接收系统记录。据科考人员介绍，
这个发射信标一天内即可自行脱
落，不会对江豚的健康造成影响。

时间一分一秒过去，科考队几
次的声音探测都没有收到信号反
馈，记者来到第二层甲板，这里的视
野更为开阔，但是除了江上往来的
船只，同样看不到水生动物的痕迹。
考察队的科考队员也坦言，他们针
对上海水域的监测一方面是了解江
豚的数量和生存状况，另一方面是
通过对长江口江豚罕见这一事实的
进一步证实来呼吁人们重视对这类
水生生物的保护。

三分之二行程中
发现江豚 177 头次

11月11日出发后，科考船沿着
武汉—宜昌—武汉—上海的路线航
行，今天起将从上海返回武汉，全程
覆盖了长江淡水豚所有的历史分布
江段：包括自宜昌至上海的1669千
米的长江中下游干流水域，以及鄱
阳湖、洞庭湖两个通江湖泊。

昨天，科考队公布了截止到目
前的最新监测结果：近1100公里的
单程航行中，科考队目视观察组共
发现江豚177头次，声学观察组监测
到江豚86头次。

王克雄介绍说，“ 在武汉-上海
江段的考察中，湖口-铜陵江段220

公里的水域是目击江豚数量最多的
区域，在湖口-安庆江段，我们一天
发现了45头次江豚，是考察开始以
来单天目击江豚最多的一次。”王克
雄解释说，湖口—铜陵江段是江豚
传统的分布密集区，因为这儿没有
通航的夹江、汊江、洲滩水域比较
多，并且水深足够江豚活动，建议加
强对这片水域的保护力度。

考察队发现，从芜湖江段往下，
江豚数量陡然减少，船舶、码头明显
增多，两岸的工业化程度日益增加。

“ 在武汉-上海，我们总共统计
到作业渔船276次，航行中的货船
3743次。” 科考队成员、WWF (中
国) 江豚项目官员张新桥介绍说，

“ 特别是进入南京江段之后，航运
异常繁忙，我们在镇江-江阴江段
半小时内统计到的货船高达88次。
今年在这一江段我们只发现了13
头次江豚，而在2006年则发现了40
头次，数量下降非常明显，说明密
集的航运对江豚的影响是非常直
接的。”

2012长江淡水豚考察队抵沪 三分之二行程结束
科考船在长江口流域找不到江豚踪影

历经一个月的航程后，2012
长江淡水豚考察队从武汉来到上
海，进驻复兴岛码头，开始了上海
江段淡水豚的监测，本报记者昨
日跟船体验，但短暂的上午并未
寻觅到江豚身影。

此次科考由农业部牵头，中
国科学院水生生物研究所、世界
自然基金会和武汉白鱀豚保护基
金会共同组织，截至 目 前 ，近
1100公里的单程航行中，科考队
目视观察组共发现江豚 177头
次，声学观察组监测到江豚86头
次。
本报实习生 李怡颖 记者 朱莹

新上海人交社保
满一年可申请游台

本报讯 记者 罗丹妮 户籍未在
沪的新上海人，只要在上海缴纳社保
满一年，即有条件申请赴台个人游。
记者昨天从台湾海峡两岸观光协会
上海办事处获悉，大陆近期开放了
京、沪等6城开放非户籍人员可赴台
个人游新措施。此外，随着电影《 少
年Pi的奇幻漂流》（ 简称：《 少年派》）
的热映，电影场景中许多台湾景点被
大家关注，台旅会上海办事处的咨询
量也随之上升。

据台旅会上海办事处主任李嘉斌
介绍，大陆近期开放北京、上海、天津、
重庆、广州、深圳等6城市开放非户籍
人员可赴台个人游新措施。对于新上
海人而言，只要拥有居住证或暂住证，
并在沪缴纳社保满一年，即有条件申
请赴台个人游。而位于人民广场附近
的台旅会上海办事处也将提供台湾观
光文宣品以及咨询服务，不定期举办
各类型说明会，加强与旅客互动。

据介绍，台旅会上海办事处询问
度最高的要属台湾导演李安新作《 少
年派》中的台湾取景，包括台北市立动
物园、台中水湳经贸园区、垦丁海滩等
地。业内预计，《 少年派》的火爆上映将
带动年底台湾游，特别是个人游市场。

“ 海上移动校园”
可供学生海上实习

本报讯 记者 刘昕璐 由中国海
运集团所属中海工业公司承建的4.8
万吨世界最先进远洋教学实习船，昨
天在上海港国际客运中心码头正式
命名为“ 育明”轮并交付上海海事大
学。交通运输部副部长高宏峰、上海
市委副书记殷一璀出席交船仪式并
考察教学实习船。出席交接仪式的还
有副市长沈晓明、联合国国际海事组
织 海 上 安 全 司 副 司 长 Mahapatra 先
生、中国海运集团董事长李绍德和总
经理许立荣等。

据了解，“ 育明” 轮承担教学实
习、科学研究、国际交流和散货运输
等任务。上海海事大学的“ 准海员”
们将在这艘“ 海上课堂”中，接触最
先进的航行技术并亲自掌舵驾船。这
艘实习船还开创了“ 产学同船”的新
模式，实现可持续发展。

尽管武汉至上海段的监测数据
表明江豚活动仍较为频繁，但相比
较上一次，即2006年的考察数据，
江豚的数量无疑出现了下降趋势。
作为2006年考察队队长，本次考察
担任总指挥的中科院水生所专家
王丁告诉记者，尽管目前长江江豚
还只是国家二级保护动物，但2006
年时的该类物种就只有1800 头左
右，这个数字甚至少于大熊猫，更
让人痛心的是江豚正以每年6.4%
的速度减少。

王克雄告诉记者，江豚这种动
物本身在它所生长的环境中是食物
链的顶层，并无自然天敌，其数量多
寡主要是与水生环境密切相关，这

种表述主要是从生物学和环境学的
角度展开。除了渔业捕捞和水质污
染对其造成的直接伤害之外，航运
是扼杀江豚的另一大元凶。

王丁认为，江豚的保护主要还是
依靠就地保护，不破坏其生存环境，
但是这项工作涉及到方方面面，不能
只依靠农业部一个部门的努力。

“ 尽管划定了保护区，但是保护
区的管理部门的权限只限于环境监
测和对江豚种群的直接保护，对于
船舶航运他们则无权管辖，船只在
保护区内航行也不算违法。”王克雄
也呼吁应该尽快促进《 航道法》或
者《 航行法》的施行，在保护区内对
船舶进行限制，规定航线航道。

江豚数量比大熊猫还少应重视保护


